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Protokoll der 35. ordentlichen Mitgliederversammlung (MV) des Golfclub Rheinblick e.V.  

am 18. April 2024 in der Gemeindehalle Lottstetten 

 

Beginn:  19.15 Uhr  Ende:  22.50 Uhr 

 

 

1. Begrüßung durch den Präsidenten 

 

Der Präsident, Marco Betti, begrüsst die anwesenden Mitglieder, Mitarbeiter und Gäste. Eine 

besondere Begrüssung geht an den neu gewählten Vertreter der Grundstücksverpächter, Frank 

Prechelt, als Nachfolger von Berthold Clauß. Frank Prechelt stellt sich kurz vor und freut sich auf 

die künftige Zusammenarbeit im Vorstand. 

Der Präsident bedankt sich bei allen Mitgliedern und Mitarbeitern, die uns im vergangenen Jahr 

mit ihrer Zeit und ihrem Engagement unterstützt haben. Marco Betti bittet um einen Applaus für 

alle Verantwortlichen Mitstreiter aus der Mitgliedschaft zum Wohle des Clubs und verliest die 

Namen: 

• Die Junioren-Sektion mit Beat Peter als Captain und seinen beiden Vizecaptains Nicole 

Züger und Séverine Spitzer 

• Die Ladies-Sektion mit Monika Egloff als Captain mit Vizecaptain Patricia Rechberger und 

Trix Manfioletti als Schatzmeisterin 

• Die Mens-Sektion mit Roger Fritz als Captain und Stefan Klade als Schatzmeister 

• Die Senioren-Sektion mit Ezio Manfioletti als Past-Captain und Thomas Vaterlaus als 

neuem Senioren-Captain, Alex Brotzer als Vizecaptain, Robert Wildermuth als Schatz-

meister, Silvio Brechbühler als Ressortleiter Sport und Ernst Fröhlich als Leiter Kommu-

nikation und Administration 

• Spielkommission unter der Leitung von Patrick Studer mit Moni Egloff, Thomas Vaterlaus, 

Roger Fritz, Beat Peter, Christoph Landau, Harald Kübler, Jann Schmid und Günter Burk-

hard 

• Platzkommission unter der Leitung von Christoph Landau mit Patrick Studer, Roger Fritz, 

Harald Kübler, Jann Schmid und Günter Burkhard 

• Mitgliederkommission unter der Leitung von Marco Betti mit Sandro Wildi, Michael Seu-

bert, Silvio Brechbühler, Silvan Dschulnigg, Fabian Keller, Markus Ursprung und Günter 

Burkhard 

• Infrastrukturkommission unter der Leitung von Christoph Landau mit Sylvia Arnold, Marco 

Rechberger, Mario Viazzoli und Günter Burkhard 

Ebenso bedankt er sich bei allen anderen freiwilligen Helfern als Marshalls, als Spielleiter und 

auch als Helfende Hand bei uns in der Gastronomie. 
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Ein besonderer Dank geht an Ezio Manfioletti als scheidender Seniorencaptain, welcher die Se-

niorensektion über 5 Jahre geführt hat. Ebenso gebührt ein besonderer Dank Bernd Hilbert, wel-

cher bei juristischen Fragen und der Überarbeitung der Satzung stets mit Rat und Tat zur Seite 

stand.  Beide erhalten ein kleines Dankeschön überreicht. 

  

Der Präsident bittet die Versammlung, sich zu erheben, um den verstorbenen Mitgliedern in einer 

Schweigeminute zu gedenken. 

 

Leider sind folgende Mitglieder nicht mehr unter uns: 

• Lisabet Farner war seit 1991 Mitglied und verstarb am 26. Juli 2023 

• Maria Friedmann war seit 1991 Mitglied und verstarb am 28. März 2024 

 

 

2. Feststellung der Formalien und Eröffnung der Mitgliederversammlung 

 

Konstituierung der Mitgliederversammlung 

Der Präsident erläutert die Formalien. Es besteht Gelegenheit zur Aussprache. Zum Versamm-

lungsleiter wird der Präsident Marco Betti bestimmt. 

 

Bezüglich der Einhaltung der Formalitäten zur Versammlung und der Tagesordnung gibt es von 

einem Passivmitglied eine Wortmeldung, die sich gegen die Ordnungsmäßigkeit zur Einladung 

der MV richtet. Obwohl das betreffende Passivmitglied nicht über die notwendige Legitimation 

für eine entsprechende Antragsstellung verfügt, darf es seine Argumente vorbringen. Der Präsi-

dent lädt die Mitglieder im Anschluss dazu ein, konsultativ darüber abzustimmen. Die Mitglieder 

stimmen mit grosser Mehrheit gegen die Argumentation des Passivmitglieds und zeigen damit, 

dass die Einladung zur MV via E-Mail ordnungsgemäss erfolgte und die MV gemäss Tagesord-

nung fortgeführt werden soll. 

 

Der Präsident in der Folge stellt fest, dass zur Versammlung form- und fristgerecht eingeladen 

worden ist und keine Einwände gegen die Tagesordnung bestehen. 

 

Quoren 

144 stimmberechtigte Mitglieder von insgesamt 559 stimmberechtigten Mitgliedern sind um 

19.15 Uhr anwesend 

Beschlussfähigkeit der Versammlung:  

- bei Anwesenheit von wenigstens 1/10 der stimmberechtigten Mitglieder  

  (56 stimmberechtigte Mitglieder)  

- bei Änderung der Satzung von wenigstens 1/5 der stimmberechtigten Mitglieder  

  (112 stimmberechtigte Mitglieder) 

- bei Anwesenheit von mindestens 2 Vorstandsmitgliedern (7 Vorstandsmitglieder sind     

  anwesend) 

Die Beschlussfähigkeit ist somit gegeben. 
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Mehrheiten 

Allgemeine Beschlüsse:   

Es gilt die einfache Mehrheit der abgegebenen gültigen Stimmen. Bei Stimmengleichheit ent-

scheidet die Stimme des Vorsitzenden.  

Satzungsänderungen oder Ergänzungen: 

Es gilt eine 3/4 Mehrheit der abgegebenen gültigen Stimmen (84 stimmberechtigte Mitglieder).  

Die Beschlussfähigkeit ist somit gegeben. 

 

Der Präsident informiert darüber, dass die ganze MV auf Tonband aufgezeichnet wird. Auf Antrag 

eines Mitgliedes aus der Versammlung kann das Aufnahmegerät während der Redezeit abge-

schaltet werden.  

 

 

3. Wahl der Stimmenzähler und Bestimmung des Protokollführers 

 

Auf Vorschlag des Vorstands werden folgende Mitglieder als Stimmenzähler vorgeschlagen:  

 

Lutz Quasdorf Udo Haitz Giusi Condello Willi Glättli 

Kurt Aeberli Marcel Spitzer Marco Rechberger Jürg Keller 

Markus Holenstein Martin Wyler Christian Homlicher Christoph Landau 

 

Als Protokollführer wird Günter Burkhard vorgeschlagen.  

Zu den Vorschlägen gibt es keine Einwände und die Wahl erfolgt mit überwiegendem Mehr. 

 

 

4. Genehmigung des Protokolls der 34. Mitgliederversammlung vom 20. April 2023  

 

Das Protokoll der 34. Mitgliederversammlung vom 20. April 2023 wird, nachdem Gelegenheit zur 

Aussprache bestand, mit überwiegendem Mehr genehmigt und entsprechend verdankt. 

 

 

5. Genehmigung der Jahresberichte des Vorstands 

 

Die Jahresberichte 2023 des Vorstandes wurden an alle Mitglieder mit der Einladung zugestellt. 

Es gibt eine Wortmeldung, die aber nicht zu den Jahresberichten gehört und dementsprechend 

nicht weiter unter diesem Tagesordnungspunkt verfolgt wird. Die Jahresberichte 2023 werden 

mit deutlicher Mehrheit genehmigt. 

 

Der Präsident stellt die aktuellen Mitgliederzahlen, wie an der Infoveranstaltung im November 

2023 in Aussicht gestellt, vor. Zu sehen ist, dass sich das Total an Mitgliedern seit dem 1. Januar 

2024 von 850 auf insgesamt 886 verbessert hat. Die Vollmitglieder sind dabei um 62 angestie-

gen, wobei wir 49 Mitglieder aus der Flex-Mitgliedschaft zu einer Vollmitgliedschaft motivieren 

konnten. Von den Einsteiger- und Schnupperer-Angeboten haben 20 Personen Gebrauch ge-

macht. Erfreulich ist auch die Zunahme an „Jugendlichen Mitgliedern“ um 15 an der Zahl. 
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Wichtig ist zu sagen, dass unsere Aktionen ihre Wirkung noch nicht 100%ig entfalten konnten. 

Viele Golfer hatten ihre Mitgliedschaft für das Jahr 2024 bereits in anderen Clubs bestätigt und 

konnten daher noch nicht wechseln. Zudem lancieren wir die Firmenmitgliedschaft erst in den 

nächsten Tagen, indem wir knapp 1‘000 Firmen aus der Region anschreiben. Auch hier wird sich 

das Resultat erst in den nächsten Wochen zeigen. So oder so werden wir das Ganze beobachten. 

Erreichen wir wieder die gewünschte Anzahl an Mitgliedern und die notwendigen Einnahmen an 

Jahresbeiträgen, werden wir die Spezialangebote wieder zurückfahren, wie es den Mitgliedern 

versprochen wurde. 

 

 

6. Genehmigung der Jahresrechnung 2023 

 

6.1 Entgegennahme des Berichts des Wirtschaftsprüfers 

Der Wirtschaftsprüfer Christian Schienle erklärt in seiner Funktion als unabhängiger Abschluss-

prüfer gemäss § 322 Abs. 3 Satz 1 HGB, dass seine Prüfung zu keinen Einwendungen gegen die 

Ordnungsmäßigkeit des Jahresabschlusses 2023 geführt hat. Für das Jahr 2023 ist der uneinge-

schränkte Bestätigungsvermerk erteilt worden. Der Kurzbericht wird gezeigt und würde auf 

Wunsch vorgelesen. Es gibt keinen Bedarf und die Arbeit des Wirtschaftsprüfers wird durch die 

MV zur Kenntnis genommen und verdankt.  

 

6.2 Genehmigung der Vermögens- und Betriebsrechnung 

Marco Betti trägt die Zahlen zur Vermögens- und Betriebsrechnung vor. Es besteht Gelegenheit 

zur Aussprache. Die Jahresrechnung wird mit deutlicher Mehrheit angenommen. 

 

6.3 Beschluss über die Entlastung des Vorstands 

Es besteht Gelegenheit zur Aussprache. Der Vorstand wird mit einer deutlichen Mehrheit entlas-

tet. 

 

 

7. Wahlen 

 

Verabschiedung der scheidenden Vorstände 

Der Präsident bittet die scheidenden Vorstände Monika Egloff, Enrique Ginesta, Kevin Ritter, Oli 

Häni und Berthold Clauß nach vorne. Er bedankt sich für ihr Engagement für den Club und bittet 

die Anwesenden um einen herzlichen Applaus. Alle erhalten ein kleines Dankeschön überreicht.  

 

Wahlen in den Vorstand 

Zu den Wahlen merkt Marco Betti an, dass die Zusammenarbeit in der jetzigen Zusammenset-

zung grossen Spass macht. Der Vorstand und die Kommissionsmitglieder haben gemeinsam in 

den vergangenen Monaten viele Stunden für den Club investiert und es zeigen sich bereits jetzt 

sehr positive Resultate. Noch ist die Arbeit aber nicht abgeschlossen. Er bittet daher alle Wahl-

berechtigten, die vorgeschlagenen Kandidaten für 1 Jahr bis zur nächsten MV zu wählen. 
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Zur Wahl standen: 

7.1 Mario Viazzoli als Vizepräsident 

7.2 Sandro Wildi als Schatzmeister 

7.3 Patrick Studer als Spielführer 

Alle drei Kandidaten werden ohne Gegenstimme gewählt und nehmen die Wahl gerne an. 

 

7.4 Wahl des Rechnungsprüfers 

Gemäss Satzung § 19 Ziff. 1 ist der Rechnungsprüfer jährlich zu wählen. Der Vorstand schlägt 

Herrn Christian Schienle zur Wiederwahl vor. 

Herr Christian Schienle wird deutlichem Mehr zum Rechnungsprüfer gewählt. 

 

 

8. Weitere Anträge des Vorstands und von Mitgliedern 

 

8.1 Antrag Edy Rölli auf Satzungsänderung: § 13 Ziff.1 – Vollmachten bei Mitgliederversammlun-

gen der bisherigen Satzung 

Edy Rölli erläutert die Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache. Der 

Vorstand empfiehlt den Antrag zur Ablehnung. Der Antrag von Edy Rölli wird mit deutlichem 

Mehr abgelehnt. 

 

8.2 Antrag 1: Enrique Ginesta auf Satzungsänderung: § 4 II - „Übertragbare Mitgliedschaften“ 

auf ersatzlose Streichung der Mitgliederkategorie der bisherigen Satzung 

Enrique Ginesta erläutert die Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglichkeit zur Ausspra-

che. Der Vorstand unterstützt den Antrag. Der Antrag von Enrique Ginesta wird mit deutlichem 

Mehr angenommen. 

 

8.2 Antrag 2: Enrique Ginesta auf Satzungsänderung: § 4 II – 1.BB der bisherigen Satzung 

Nachdem der vorgängige Antrag 1 von Enrique Ginesta zur Abschaffung der Mitgliederkategorie 

mit «übertragbarer Mitgliedschaft» angenommen wurde, entfällt dieser Antrag automatisch. 

 

8.2 Antrag 3: Enrique Ginesta auf Satzungsänderung: § 17 Ziff. 4 im neuen Satzungsvorschlag 

des Vorstands 

Enrique Ginesta erläutert die Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglichkeit zur Ausspra-

che. Der Vorstand hat keine explizite Empfehlung. Der Antrag von Enrique Ginesta wird mit deut-

lichem Mehr angenommen. 

 

8.3 Antrag 1: Andreas Häsler auf Satzungsänderungen: § 5 Erwerb der Mitgliedschaft und §10 

Beendigung der Mitgliedschaft Ziff. 3 der bisherigen Satzung 

Nachdem der vorgängige Antrag 1 von Enrique Ginesta zur Abschaffung der Mitgliederkategorie 

mit «übertragbarer Mitgliedschaft» angenommen wurde, entfällt dieser Antrag automatisch. 
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8.3 Antrag 2: Andreas Häsler auf Satzungsänderungen: Änderungen § 4 Mitglieder 2. Mitglieder-

kategorie C) Ruhende Mitglieder der bisherigen Satzung 

Andreas Häsler erläutert die Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglichkeit zur Ausspra-

che. Der Vorstand empfiehlt den Antrag zur Ablehnung. Der Antrag von Andreas Häsler wird mit 

deutlichem Mehr abgelehnt. 

 

8.3 Antrag 3: Andreas Häsler auf Satzungsänderungen: Ergänzung von § 9 Finanzielle Verpflich-

tungen Ziff. 3 (bisher). Jahresbeiträge der ordentlichen Mitglieder und Vollmitglieder der bisheri-

gen Satzung 

Bernd Hilbert ergreift das Wort und stellt einen Gegenantrag zur Satzungsänderung: 

Ergänzung zu § 9 Ziff. 3, 2. Satz bisherige Satzung: Vorstandsmitglieder sind während ihrer Amts-

zeit von der Zahlung der Jahresbeiträge befreit (Anmerkung: Neue Satzung § 9 Ziff. 2).  
Im Anschluss erläutert Andreas Häsler seine Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglich-

keit zur Aussprache. Der Vorstand empfiehlt den Antrag von Bernd Hilbert zur Annahme. Der 

Antrag von Bernd Hilbert wird mit deutlichem Mehr angenommen. Dadurch entfällt der Antrag 

von Andreas Häsler automatisch. 

 

8.3 Antrag 4: Andreas Häsler auf Satzungsänderungen: Anpassung § 14 Zuständigkeit der Mit-

gliederversammlung 3b Wahl der Mitglieder der Finanzkommission (3a Wahl des Obmannes, der 

Mitglieder sowie der Ersatzmitglieder der Schiedskommission)  

Andreas Häsler erläutert die Argumente zu seinem Antrag. Es gibt die Möglichkeit zur Ausspra-

che. Der Antrag wird mit deutlichem Mehr abgelehnt. 

 

8.4 Antrag des Vorstands auf Satzungsänderung 

Marco Betti erklärt anhand des Anhangs 5 zur Einladung kurz die wichtigsten vom Vorstand be-

antragten Satzungsänderungen. Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache. Von verschiedenen Mit-

gliedern wird um eine Präzisierung der Kategorien „Ruhende Mitglieder“ und „Passivmitglieder“ 

gebeten. Der Präsident verspricht die Präzisierung in der Satzung vorzunehmen und die Definition 

anzupassen. Der Antrag des Vorstands wird mit deutlichem Mehr angenommen. 

 

 

9. Jahresbeiträge 2024 und 2025, Erneuerungsrücklage und Budgets 2024 

 

9.1. Antrag 1 des Vorstands auf Anpassung zur Festlegung der Jahresbeiträge jeweils für das 

Folgejahr 

Der Vorstand beantragt, dass die Beitragsordnung künftig an der Mitgliederversammlung jeweils 

für das Folgejahr genehmigt wird. Anlässlich der heutigen Mitgliederversammlung werden aus-

nahmsweise die Mitgliederbeiträge für das Jahr 2024 sowie auch für das Jahr 2025 festgelegt. 

Marco Betti erläutert kurz die Argumente zum Antrag des Vorstands. Es gibt die Möglichkeit zur 

Aussprache. Der Antrag des Vorstands wird mit deutlichem Mehr angenommen. 
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9.1. Antrag 2 des Vorstands auf Indexierung der Jahresbeiträge für das Folgejahr 

Der Vorstand beantragt, dass die im Vorjahr für das Folgejahr beschlossenen Mitgliederbeiträge 

maximal im Umfang der Teuerung gemäss Formel indexiert werden können. Sandro Wildi und 

Marco Betti erläutern kurz die Argumente zum Antrag des Vorstands. Es gibt die Möglichkeit zur 

Aussprache. Der Antrag des Vorstands wird mit deutlichem Mehr angenommen. 

 

9.2 Festlegung der Jahresbeiträge und Verzehrpauschale für die Jahre 2024 und 2025 auf Antrag 

des Vorstands 

Wie an der letzten MV versprochen, beantragt der Vorstand, den Beitragsrabatt für die Ehepaare 

abzuschaffen. Der Vorstand hat darauf geachtet, dass die Gesamteinnahmen unverändert blei-

ben. In der Folge zahlen die Einzelmitglieder ab dem Jahr 2025 € 110 weniger und die jeweiligen 

Mitglieder in der ehemaligen Ehepaar-Kategorie einzeln je € 95 mehr. Ansonsten wurden die 

Jahresbeiträge und die Verzehrpauschale unverändert belassen. Marco Betti erläutert kurz die 

Argumente zum Antrag des Vorstands. Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache. Ein Mitglied will 

wissen, was die Kategorie „Förderer“ bedeutet. Diese gibt es offiziell gemäss Satzung gar nicht. 

Gemäss Marco Betti gibt es diese „Kategorie“ schon lange, aber nur auf der gezeigten Beitrags-

ordnung. Nachdem diese Kategorie aber keine „Mitglieder“ mehr hat, wird sie ersatzlos gestri-

chen.  Der Antrag des Vorstands mit der neuen Beitragsordnung wird mit deutlichem Mehr an-

genommen. 

 

9.3 Antrag des Vorstands auf Verwendung der Erneuerungsrücklage 2024 

Wie an der Mitgliederversammlung 2023 beschlossen, wird die Erneuerungsrücklage auch im 

Jahr 2024 vollumfänglich gebildet. Der Vorstand hat deshalb keine Investitionen oder Aufwen-

dungen zulasten der Erneuerungsrücklage vorgesehen. Der Antrag wird mit deutlichem Mehr 

angenommen. 

 

Erläuterungen zum Unterhalt und zu Reparaturen nach Kostenstelle 

Christoph Landau erläutert die Zahlen zum Unterhalt und zu den Reparaturen nach Kostenstellen 

im GC Rheinblick. Ebenfalls zeigt er auf, dass Projekte in einem Fünfjahresplan erfasst werden. 

Vorausgesetzt die Mittel sind vorhanden, werden die beiden Grossprojekte PV-Anlage Pflegehof 

und Sanierung der Heizung in den Jahren 2026, resp. 2028/29 realisiert werden. Er weist noch-

mals auf die Infoveranstaltungen mit ausführlichen Informationen vom 14. November 2023 und 

vom 7. März 2024 hin. 

 

9.4/1 Genehmigung des Betriebsbudget 2024 

Sandro Wildi erläutert das Betriebsbudget 2024. Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache. Der 

Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

9.4/2 Genehmigung des Investitionsbudget 2024 

Sandro Wildi erläutert das Investitionsbudget 2024. Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache. Der 

Antrag wir mit deutlichem Mehr angenommen. 
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Zusätzliche Informationen zur Mittelfristplanung 

Sandro Wildi erläutert die Überlegungen der finanziellen Strategie und zeigt die Eckwerte des 

aktuellen Finanzplans bis 2029. Gemäss aktuellen Planungsstand können die von Christoph 

Landau aufgezeigten Investitionen im Planungshorizont aus eigenen Mitteln finanziert werden. 

Es gibt die Möglichkeit zur Aussprache.  

 

 

10. Diverses 

 

10.1 Antrag von Andreas Häsler auf Abberufung des Präsidenten 

Peter Schuppisser ergreift das Wort und stellt den Antrag von Andreas Häsler zur Abberufung 

grundsätzlich in Frage. Es soll daher beschlossen werden, dass die Tagesordnung angepasst und 

über den Antrag 10.1 nicht abgestimmt werden soll. Bernd Hilbert erläutert, dass über Anträge 

zur Tagesordnung zuerst abgestimmt werden muss und formuliert den Antrag zuhanden der MV 

nochmals. Der Antrag zur Anpassung der Tagesordnung wird mit deutlichem Mehr angenommen 

und der Antrag von Andreas Häsler wird in der Folge nicht zur Abstimmung gebracht. 

 

10.2 Verabschiedung von Bernd Hilbert als ehrenamtlicher Rechtsberater des Golfclub Rheinblick 

Bernd Hilbert bedankt sich bei den Mitgliedern und stellt seinen Nachfolger, Jan Tschentscher, 

Rechtsanwalt aus Waldshut vor, der die Aufgabe als ehrenamtlicher Rechtsberater wahrnehmen 

wird. Jan Tschentscher stellt sich vor, ist seit vielen Jahren Mitglied im GC Rheinblick   und freut 

sich auf die neuen Aufgaben. Bernd Hilbert wird mit grossem Applaus verabschiedet. 

 

10.3 Ordentliche Mitgliederversammlung 2025 

Die 36. Ordentliche Mitgliederversammlung findet am 24. April 2025 wiederum in der Gemein-

dehalle Lottstetten statt. 

 

 

Marco Betti schliesst die 35. Ordentliche Mitgliederversammlung um 22.50 Uhr mit Dank an alle 

Mitglieder fürs lange Ausharren und lädt alle Versammlungsteilnehmer wie gewohnt zu einem 

kleinen Imbiss ein. 

 

 

Lottstetten-Nack, 18. April 2024 

                    
                                                                                          

                                                                    
     Marco Betti                                                          Günter Burkhard 
      Präsident                                                  Protokollführer 
 
 

 


